

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 3 DE ENERO DE 1932

NÚM. 296

Año nuevo

Un año más hemos dejado tras nosotros y la vida camina veloz como vertiginoso corcel en busca de su ocaso, segura de encontrar al fin el reposo eterno que a todos nos tiene reservado la madre Natura; deuda que todo ser viviente tiene que hacer efectiva sin condición de castas ni de clases, porque así está escrito en el libro de la vida.

En este nuevo año que hemos empezado, no sabemos lo que nos tiene reservado el destino, ni qué sorpresas nos deparará en el continuo batallar por la vida, de esta vida mísera que todos aquellos que nos ganamos el pan con el sudor de nuestra frente, estamos sufriendo desde que venimos al mundo y por cuyo mejoramiento luchamos año tras año hasta dejar bien cimentada la estructuración del Estado futuro que ya se vislumbra en lontananza, irradiando con sus potentes y luminosos rayos la nueva civilización que nos ha de redimir: El Socialismo.

En el pasado año hemos podido apreciar la gran transformación operada en nuestro país por la expresa voluntad del pueblo; éste se ha despojado de la monarquía por ser una institución inservible y de amargos recuerdos, que nos llevó a la ruina y nos puso ante los ojos del mundo como seres esclavos que ni hasta podíamos hacer uso de los derechos de ciudadanía.

Hoy, implantada y en marcha la República, sentados los derechos soberanos del pueblo en una Constitución orientada hacia la izquierda que nos abre cauce para nuevas conquistas, nos sentimos gratamente satisfechos, porque la titánica labor llevada a cabo por nuestros antepasados empieza a dar su fruto, demostrando con esto que no son una utopía nuestras ideas, sino que son bellas realidades que muy pronto han de triunfar, acabando con la infame explotación de los seres humanos.

Nosotros, que sustentamos un ideal noble y por el cual luchamos diariamente para que se abra paso en los pechos proletarios, tenemos el deber de advertir a todos los trabajadores y decirles que se agrupen para defender sus intereses; el capitalismo afila sus

garras para hacerles su presa; ellos deben estar alerta para repeler sus ataques y saber cuando es el momento propicio para la próxima lucha, porque en sus agonías, el Capitalismo, se esforzará por arrastrar tras él a todo vestigio de progreso y cultura, que es la fuente inagotable de donde ha de salir la venidera paz social.

Que en este nuevo año ocupe cada cual su puesto y se esfuerce por la difusión del Socialismo; que nuestra vista no se aparte ni un ápice del cuadro desolador en que hoy aparece el mundo, y hagamos un sobreesfuerzo para hundir en el mas profundo de los abismos la vieja y caduca organización Capitalista.

El verdadero crimen de Alfonso XIII

Con el solo objeto de dar a conocer a nuestros lectores la opinión de ciertos periódicos franceses respecto a la forma en que se ha conducido Alfonso de Borbón durante su reinado, reproducimos a continuación el artículo que con el título de «obedecer las órdenes del Sr. Alcalá Zamora y huir a tiempo cuando al levantamiento del pueblo español; el mismo, se dió cuenta de que el escándalo había durado mucho y no podía continuar más aquel desorden. Ante tan crítica situación, se guardó bien de defender su política personal para no exasperar a sus ac-

sadores y permitirle dejar en la sombra las verdaderas causas de la impopularidad que le era necesaria a su caída fulminante.

En suma, el caballeresco veredicto de las Cortes Constituyentes, ha sido un acto de clemencia; la moderada sentencia recalcada parece no haber castigado, ni siquiera, su debilidad inconstitucional ante la dictadura del general Primo de Rivera. La asamblea reparadora, desdeña la explicación del porqué la ilegalidad persistente se imponía al rey por ocultar sus responsabilidades en el terrible desastre de Annual, dentro de la mayor humillación que le ha sido infligida a España y la más morifera de todas ellas, desde muchos siglos a esta parte.

El conde de Sforza, antiguo ministro de Estado del vecino reino de Italia; acérrimo adversario de Mussolini, nos revela en su lógica confinada, la serie de actos por los cuales Alfonso XIII habiendo ya demostrado su incapacidad criminal, mas, confundido por la continuación de su intervención directa, se ha congratulado de haber esquivado la investigación, dentro de la cual, se hallaba amenazado.

Todos los españoles saben, hoy en día, que la dictadura no fué una experiencia académica, sino, un puro expediente para impedir el juego normal de las instituciones y, en el silencio forzoso de las leyes abolidas salvar la cara del monarca.

Allí adonde los teóricos buscaban ingenuamente las razones y el valor de un sistema, discutiendo un principio o un método de gobierno, no había más que el miedo de ser confrontado con los millares de víctimas que una fantasía autocrática de la corona, había consagrado al degüello en la zona rifeña de Marruecos. El misterio cuidadosamente perpetuado de una derrota que fué obra del rey, del rey solo, ha podido aplazar o suspender para ocho años las sanciones de la justicia immanente.

«El había querido, nos dice el conde de Sforza, que la guerra de Marruecos fuera su guerra, lo mismo que otra española, Eugenia, deseaba la suya. Soñaba con grandes y rápidos triunfos, impaciente, obrando a la ligera, transmitía consejos secretos—consejos que constitulan órdenes—para una acción inmediata, al general Silvestre, a la sazón, jefe de la División de Melilla. Silvestre, chillado como su soberano, no pedía otra cosa mejor que «cubrirse de gloria» en una victoria que hubiera destruido las tendencias de colaboración pacífica a lo Lyautey, que su superior jerárquico, el general Berenguer, había inaugurado. La política de Berenguer había obtenido ya algunos beneficios morales y materiales para España, con infimos sacrificios de hombres y dinero. Pero los avances y el prestigio de los oficiales habían sido perjudicados. Entre la situación de

España y la de los oficiales, Alfonso y Silvestre obtaron por la de los oficiales».

«Confundiendo en el apoyo del rey y obrando a escondidas de Berenguer, Silvestre avanza hacia posiciones peligrosas; la victoria que él contaba como segura se transforma en sangrienta derrota. En un solo día perdió España todos los territorios que después de largos años, había adquirido a fuerza de sacrificar la vida de sus ciudadanos y el dinero de su Hacienda. Los muertos, los heridos y los prisioneros se contaron por cifras que España había olvidado a través de los siglos.»

«Silvestre, se suicida.»
Tal fué el secreto exacto, que el rey y los suyos, han guardado de la trágica comedia que lastimosamente zozobró bajo el enorme déficit que creó la corrupción indispensable al sostenimiento de un régimen anormal. Primo de Rivera fué demasiado astuto para liquidar las dificultades marroquíes, asociando sus negocios y la conducción de la guerra a los intereses de nuestro protectorado; mas su prodigiosa ignorancia de los problemas financieros, echó por tierra todas las esperanzas fundadas sobre la supresión meticulosa del parlamentarismo y de los pretendidos obstáculos opuestos por la visión de las Cámaras al ingenio del soberano.

Se ha diseñado noblemente en España y fuera de ella sobre los méritos de una fórmula primaria que debía remediar los abusos de la libertad y del control electoral. Todas estas divagaciones pedantescas, han recibido el mentis mas eficaz y mas incontestable. Es una suerte para la edificación de los pueblos, cuya mentalidad guerrera frecuentemente seducida por las ilusiones, el que se haya esparcido por el mundo sentimiento tan insano, y que la aventura española, tan grandemente ponderada, haya tenido ese fin tan deshonroso.

En cuanto a la infortunada del vencido, no tendremos el candor de deplorarla como los singulares manifestantes de la estación de Lyon, que trataron de implorar el respeto o la piedad de una majestad caída voluntariamente y por su culpa.

Alfonso XIII se tenía por el más hábil de los príncipes a la manera de ciertos de sus predecesores que cultivaban la infalibilidad del buen placer. Mentía desvergonzadamente a sus propios ministros; no fué menos camandulero con sus confidados concludados que creían de buena fé en la sinceridad de sus simpatías.

A despecho de una exclusión sospechosa demasiado cómoda para Mussolini, nos es completamente prohibido olvidar el tratado cuyo texto ha desaparecido extrañosamente en las últimas horas del reino, y que fue firmado por el Duque de acuerdo con sus compañeros de Madrid. El principal artículo consagraba la colaboración significativa de la flota española y de la flota italiana, con un apoyo formidable en el proyecto dispendioso destinado a transformar las

Perdiendo el tiempo

(Correspondencia llegada con retraso)

— Tac, tac. — ¿Quién es? — ¿Está D. Fernandí? — Si señor, pase, pase... ¿Qué deseaba mi hombre? — Nada don Fernandí. Aquí que le traigo el traje de Cantó para que V. se lo ponga, según el acuerdo del Quede de su Partido, que dice que este año hará V. el personaje del que vió a la virgen. Como vé, ahí en el sombrero falta la pluma que se me ha perdido, pero como V. tiene una que me han dicho que la recogió en el estercolero, la pone esa, pues aquí ya nos conocemos y aunque V. vaya disfrazao no me parece que va a engañar a nadie. — Mira eso de la pluma es lo de menos, pues tengo bastantes en el Corral, de la Pava que maté. — Además, aquí en la chaqueta tiene un pegote que V. ya sabe por experiencia que no tiene importancia. Es de una bosandera del año pasado. Como espero que V. me imite en esto, pues su honroso historial en esta materia así lo hace esperar, no hace falta limpiarlo. — Si, sí, Está bien. ¿No hay nada más? — Nada. Ahora me voy a llevar las plumas de pavo real para los sombreros del Ayuntamiento antiguo que ha de figurar en la procesión. — ¿De pavo real? — De pavo real. Por que como V. sabe, antes formaban el Ayuntamiento antiguo los seis o siete más infelices que había en el pueblo y con míseras plumas de gallina teníamos zanjado el conflicto, pero como este año quieren acompañarle a V. el Quede y los cinco restantes de su Partido, dicen que ellos las necesitan de pavo real porque ante todo está su inquebrantable adhesión a D. Alfonso. — Es verdad. Es tan añeja nuestra fé monárquica que nada mejor, ya que no podemos formar ahora el Ayuntamiento por el soberano puntapié que el pueblo nos ha dado, que aparentar que somos por derecho propio alcaldes de hace tres o cuatro siglos, pues así estamos más cerca de aquellos buenos tiempos del absolutismo en que nuestro admirado Torquemada freía a todos esos liberalotes condenaos que sin permiso mio y de mi Quese nos han traído la República. Pero la Virgen creo que no nos abandonará y pronto agacharé la tan deseada Secretaría particular. — No sé si eso será tan fácil, porque para ello es necesario trabajar mucho para ganarse la voluntad del pueblo, y me parece que para vagos el Señor y usted. El Señor trabajó seis días y apesar de los miles y miles de años que han transcurrido, aún no han logrado que acache la espina otra vez y nos haga algo de lo bueno que él sabe hacer; y lo que es usted... mejor es no meneallo. Ya lo dijo aquel sabio griego: Ad majorem morfinómanis peccatis mundis.

La negativa de nuestro Alcalde a celebrar la procesión impidió al Partido de los siete lucir este año sus palmas de alcalde. Esto motivó una Junta general de protesta, al lado de la cual resultaron tennes y difuminadas las hazañas más gloriosas de aquellos siete famosos niños andaluces. Si las circunstancias lo requieren, el próximo número daremos cuenta de esta memorable jornada

islas Baleares en base naval de primer orden. Entre este punto fortificado hasta el último extremo y la Cerdeña, nuestras rutas marítimas de la Provenza de Argelia hubieran sido fácilmente cortadas por los submarinos encargados de conquistar el dominio del Mediterráneo a beneficio de nuestras dos hermanas latinas. Si la revolución no se hubiera puesto en buen orden anulando los proyectos cuyas intenciones viciosas no se podían negar, Alfonso XIII, loco detrás de un cercano desquite en Africa, hubiese estado hecho un lío. Mas tarde se ha recreado en conversaciones con nuestro embajador sobre pretextos de combinaciones amistosas para el transporte eventual de nuestras tropas coloniales, argelinas y senegalesas, a través de la península ibérica en caso de un conflicto europeo. Pero ese cuadro de engaños diplomáticos no ha impedido el llenar los compromisos formales que habian sido consentidos sin el menor escrúpulo ordenando las direcciones futuras de España.

Gracias al levantamiento que ha cambiado el curso de los acontecimientos organizados contra nuestra seguridad, hemos escapado de las complicaciones, para nosotros imprevisibles, pero combinadas con precisión.

Es superfluo el recriminar y empujar más lejos que las Cortes, la inquisición, dentro de las ruinas del pasado.

Limitémonos a desear que la confusión de ideas malsanas con las reacciones dictatoriales: herencia visible de los procedimientos de la guerra mundial y de las innumerables decepciones que nacieron de su locura, se hallen en visperas de desaparecer. Las simpatías que unen la nueva Santa Alianza, han desarrollado una suerte de epidemia donde muchos falsos profetas han imaginado y glorificado el mejor remedio para nuestros males.

Una depresión general, ha salido como un progreso las maquinaciones y los ensueños concebidos en el mismo espíritu, bajo el empuje de quejas apasionadas y de sufrimientos intolerables; todas estas panaceas ficticias han sido o serán para mañana la ruina total o la agravación de las desgracias contra las cuales su recurso nos debe inmunizar. España ha abierto la ruta para la destrucción de este feichismo. ¡Viva España!

ERNESTO JUDET

(De «La Depeche Oranaise»)

Por la traducción,

J. ANTON ROMAN

CIRCULO OBRERO ILICITANO

CONSULTA DENTAL

- de -

D. Mariano Hernández

MÉDICO DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita los jueves y domingos de 11 a 1

Extracciones sin dolor 2 pías.

En los demás trabajos del 15 al 50 por 100 de descuento.

Juan de Mata Coquillat, 11

ELCHE

Es cumplir mi deber

En el número del pasado domingo 20 de Diciembre, de «Elche», vi un artículo del compañero Diego Maciá, rectificándose en algunos párrafos mi modesto artículo publicado en EL OBRERO del día 13 titulado «Cumpliendo con nuestro deber».

No quisiera yo, que esta contestación, sirviera de base para una larga polémica, puesto que no soy partidario de ella, primero porque el asunto no es de una importancia que lo requiera, y segundo, por la amistad que me une con este compañero, pero me creo en un deber esclarecer un error del amigo Maciá.

En primer lugar, he de manifestarle al compañero Maciá, que al escribir mi artículo, no me guió otro fin que el de realzar la labor hecha por los jóvenes que han fomentado la «Artística Socialista».

Él dice en su artículo que cumplir con mi deber, hubiera sido seguir como socio en esa entidad que él supone—pero que yo no, puesto que lo hice en términos generales—hasta haber terminado con todo el elemento caciquil; me agrada esta afirmación porque es una prueba de que existe, pero yo no podía seguir en esa Sociedad porque era un elemento discordante, puesto que al hacer manifestaciones sobre algún acto era rebatido por todos los elementos contrarios a mis ideas, prevaleciendo siempre el criterio de ellos; y como no tenía por qué hacer las cosas siempre a gusto de ellos y desde luego en contra de mi voluntad, es por lo que opté por darme de baja.

Si al compañero Maciá le guían otros intereses, allá él, puesto que yo creo que lo he hecho bien y no estoy arrepentido de ello.

En segundo lugar, está en un error al creer que yo he pretendido vanagloriarme, pues lo que he hecho y lo vuelvo a decir, es sentirme satisfecho al ver fomentada la «Artística Socialista», que eran mis deseos desde hace mucho tiempo, pues apesar de que el compañero Maciá no crea que he cumplido con mi deber como obrero socialista agrupándome a las filas de esta entidad, yo creo que sí, porque allí es mi casa, la de todos los obreros y es en donde podremos conseguir algo que mejore nuestra existencia moral y materialmente, ya que en la que él se supone no se puede conseguir nada de esto.

Quedo en parte satisfecho porque he visto que, si no en todo, en parte hemos coincidido; lo que no podía tolerar es que se me aludiera un orgullo que no es propio en mi modesta persona.

Y... nada más.

MANUEL ARABID CANTOS

De la Juventud Socialista

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

Agrupación Socialista Obrera

CONVOCATORIA

Esta colectividad celebrará Asamblea General Ordinaria el próximo viernes 8 del actual a las nueve de su noche en el salón grande de Círculo Obrero.

En esta Asamblea se discutirá el siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior.

2.º Lectura del estado de cuentas.

3.º Movimiento de Afiliados.

4.º Gestión del Comité y de la minoría en nuestro Ayuntamiento.

5.º Elección de nuevo Comité para el año actual.

6.º Ruegos y Preguntas.

Se ruega la asistencia.

EL COMITÉ

Para cantar estos días

Villancicos

Con una estrella de estaño sobre los tristes jibudos vienen los Reyes hojano balbucientes y barbudos.

No vienen los Magos con capa florida que ahora van los reyes de capacaida.

La burguesía española tiene a la Niña descalza pero al Niño de la Bola con sandalias de oro calza.

Y si es que ella tiene cristiano cariño dar debe a la Niña lo mismo que al Niño.

Dicen que el Milnovecientos treinta y dos nos va a traer mil belicosos tormentos mas fieros que los de ayer.

Como aquella guerra tumbó al Monarquismo esta dará fin del capitalismo.

A la Niña en un camello traen estupenda corbata que ceñir debe en el cuello de los que exportan la plata.

Son unas horquitas que serán bien vistas cuando pendan de ellas los contrabandistas.

Si a una nueva «santa guerra» quiere al obrero llevarse éste por toda la Tierra debe revolucionarse.

Y a la santa gente que tal mal prepara darla con la «cruz» en la misma «cara.»

La Niña pide a los Reyes menos hambre, mas trabajo, y mas justicieras leyes que eleven a los de abajo.

Y como la digan los Reyes que no, irán... con los otros, a Fontanebló.

PEDRO PINTO POMEDA

Pte. Vallecas 29-12-1931.

Leed El Socialista

Postales

¿Vendrá Alcalá Zamora a Elche?...

Según nos han informado los diarios madrileños, el día 14 saldrá de Madrid para Alicante el primer Presidente de la República Española, saldrá a hacer la primera visita oficial de Presidente, estando en Alicante el 15 y el 16.

Pues, por este motivo, según se rumorea, se hará denotar grandemente la satisfacción de tal visita con carácter de fiesta general en todo Alicante, (cosa esta que no le sentará muy bien al obrero que, dependiendo de un salario y después de haberlo recibido incompleto por las fiestas pasadas, aun le pongan mas fiestas en las que en vez de mostrar alegría y contento muestre rencor y hambre, porque tiene un triste jornal de seis días para mal vivir siete, no estará muy satisfecho si cobra cuatro para vivir los siete y... pagar a los imponderables...). Después de haber llegado el señor Alcalá Zamora, acompañado, como es natural, por el alcalde y demás autoridades, visitará, por iniciación de éstas, los sitios mas bonitos y pintorescos, las nuevas reformas y todo lo concerniente a lo de mayor novedad, y, entonces el señor Presidente marchará admiradísimo de ver tanto bueno.

Ahora decimos: ¿Vendrá Alcalá Zamora a Elche...? Vendrá durante alguno de los días que tiene destinados a Alicante?... ¿Vendrá algún día despues?... Bueno, pues para por si acaso viene, hagámonos presente a nuestro Alcalde, que no queremos que se lleve el Presidente una plena satisfacción de que estamos todos bien. Ante todo recordámonos la vanidosa actuación que todos los demás han mostrado en parecidas ocasiones, acompañando al visitante al «Huerto del Cura» y demás sitios admirables, y, el recordarle esto es para advertirle que tiene una vez más ocasión de demostrar su democracia, y es, que al par que acompañe al visitante a los sitios mas gustosos de ver que tambien lo acompañe a los que carecen de higiene, reconstrucción y urbanización, como las viviendas que hay alrededor de la Plaza de Toros y otras cosas por el estilo.

No es conveniente de que se lleve la impresión, si el Presidente viene, de lo bueno solamente, porque diría: ¡aquí no pueden usides pedir nada, están admirablemente bien! Pues nó, hay que acompañarlo, mas que a que vea lo bien realizado, a que vea lo que falta tiene de subsanar y realizar y que si no se hace es por falta de fondos, prontamente necesarios.

Así es que, si Alcalá Zamora viniese a Elche debiera llevarse la verdadera impresión de lo que es: Un pueblo obrero, agrícola e industrial, que se eleva con su constante esfuerzo moral con grandes sacrificios económicos, y que para llegar do reinan sus aspiraciones hace falta un apoyo material el cual nadie mejor que el Gobierno puede dar; esta es la sensación que debiera llevarse el Presidente de la República.

Pues, está, para que él se la lleve, han de saber dársela los que le acompañen, con una demostración muda; con sólo presentarle los parajes mas necesitados de auxilio, renovación o construc-

ción sobra para que quede cerciorado y precavido de lo que es y hay en nuestra tierra.

Presentarle lo mejor de lo poco realizado sería una vanidad de Alcalde (como lo era antaño); en cambio, llevarlo donde mal viven, mal se transita, y donde mal y poco se trabaja y come, procediendo de esta forma al Alcalde puede considerársele como el que más de los demócratas, que, olvidando las grandezas por lo repugnante y delirio dá a entender con esta sencillez que él tambien es participe de lo que han de menester sus bajos conciudadanos.

MIGUEL M. IZQUIERDO

E. Barrueco

Profesor del Instituto. Rubio Especialista en Garganta, Nariz y Oídos

Consulta los martes y sábados de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clínica en Alicante: Méndez Núñez, 36, primero.

Labor Municipal

Adelantamos hoy la noticia, grata para nosotros y que será recibida con alegría por todos los sectores de la opinión ilicitana, de haber terminado con feliz éxito todas las gestiones encaminadas a dotar a Elche de un Insitituto de 2.ª Enseñanza.

El Ayuntamiento actual da cuanto promete, porque pone en las obras que comprende voluntad y actividad sin límites, condiciones indispensables para lograr el triunfo.

Elche ha logrado poseer este Centro que ha de elevar el nivel cultural y nos enorgullece que sea un Ayuntamiento Socialista quien pueda anotarse en su haber tan importante mejora.

En el próximo número enteraremos a Elche con todo detalle de todo cuanto se relacione con el Instituto de 2.ª Enseñanza.

Tambien en breve funcionará el Instituto de Higiene, centro sanitario que representa para la salud pública un beneficio considerable y que el pueblo sabrá estimar en lo que vale.

DE PANADEROS

Noticias frescas y frescos

Nos dicen que los patronos panaderos Don Gonzalo Antón Tari y su amigo ideológico Don Francisco Quiles, ex-cabo de la peste Borbónica ¡amén! han cometido asaltos—propio de ellos— en lo legislado y pactado entre patronos y obreros. Estos señores obligaron a sus operarios q se obligaron estos mismos por temor a ser despedidos, a principiar a trabajar a las 10 de la noche, asaltando con ello la ley de trabajo diurno.

Llamamos la atención de las autoridades competentes para que sancionen estas injusticias y vean la forma de que los patronos panaderos no se burlen de leyes legislatadas.

EL OBRERO

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 30 de Diciembre
Preside el Alcalde compañero
Rodríguez

Después de leída y aprobada el acta de la anterior con alguna pequeña modificación por parte del concejal Sr. Agulló Soler, se pasa al orden del día.

Leído este todas las instancias elevadas al Ayuntamiento pasan a sus respectivas Comisiones para que informen debidamente, menos una que es desestimada por no ser el Ayuntamiento el llamado a intervenir en asuntos privados.

Acto seguido se lee una comunicación de la Secretaria general de la Presidencia de la República, agradeciendo en nombre del señor Alcalá Zamora, la felicitación que fué objeto por parte de la Corporación Municipal al escalar tan alta magistratura.

También se lee una del Ingeniero Jefe Provincial de obras públicas, sobre extracción de piedra del Monte de Santapola.

Seguidamente se da cuenta del fallo, dictado por el Tribunal Económico-administrativo desestimando el recurso entablado por este Ayuntamiento sobre las liquidaciones practicadas sobre los productos netos a la Electromotora Equitativa.

También se entera al Ayuntamiento del tanto por ciento que la Administración de Rentas Públicas de Barcelona ha asignado a esta localidad para la liquidación de los productos netos de la Sociedad Drogas y primeras materias Paniter, pasando a la Comisión de Hacienda.

Venciéndose el contrato existente sobre el arriendo de sillas en los paseos públicos, el Ayuntamiento acuerda redactar bases para sacarlo nuevamente a concurso.

Son aprobados seguidamente los padrones de contribución Industrial y Riqueza Urbana para 1932.

También queda enterado el Ayuntamiento aprobándolas, de las condiciones que han de tener los terrenos que para emplazar el Matadero en proyecto, se ofrezcan al mismo.

Pasando al punto de contribuir materialmente a las llamadas fiestas de invierno de Alicante, a propuesta de la Comisión de Hacienda, se acuerda no subvencionar dichos festejos y caso de que el Sr. Presidente de la República viniera a Elche, entonces se haría lo que buenamente pueda este Municipio en honor de dicha personalidad.

Por el compañero Hernández, que preside en estos momentos, se da cuenta de unas manifestaciones del médico D. José Juan Orts, sobre la abundancia de enfermos en su distrito, siendo casi imposible el cumplir bien con todos y habiéndosele ofrecido gratuitamente el médico D. Juan Petschen Kutz para ayudarlo, lo expone al Ayuntamiento, acordando este, aceptar el ofrecimiento del Sr. Petschen Kutz y notificarle el agradecimiento.

Se da cuenta seguidamente de otro ofrecimiento de varios vecinos para formar una especie de cuerpo de bomberos, sin retribución alguna, pasando a informe de las Comisiones de Hacienda y Policía y Ornato.

Después se pasa a ruegos y pre-

Doctor ROGELIO FENOLL FLUXA
MÉDICO - DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los
Jueves y Domingos de 9 a 1.

Plaza de la República, 11 - ELCHE

guantas, hablando el compañero Jerónimo Soler sobre las 30.000 pesetas consignadas para el camino de Asprillas, interviniendo el concejal Agulló Soler y el Presidente, acordándose no dar lugar a que se pierda esta cantidad, empleándose en el ramal que partiendo del Km. 8 de la carretera de Dolores une esta con la Marina y recabar de la Diputación, se replanteen todos los caminos vecinales aprobados en el plan general.

Y sin más asuntos se levantó la sesión.

AUXILIAR

TEJIDOS Y

NOVEDADES

Casa Sempere

Gran surtido en Paraguas, Camisas, Medias, Géneros de punto y Perfumeria

La Casa que más barato vende

Salvador, 5 - ELCHE

Sindicato del Ramo de la Agricultura

CONCURSO

Por el presente se saca a concurso la plaza de Cobrador de este Sindicato, admitiéndose solicitudes hasta el próximo domingo diez de los corrientes a las 11 horas de su mañana.

Las solicitudes podrán entregarse en la Secretaría de la Federación Local.

El sueldo o haber se señalará por el Comité, según el trabajo que realice.

Igualmente se saca a concurso la plaza de secretario general en las mismas condiciones que el cobrador.

Para estos cargos serán preferidos los compañeros que pertenezcan al ramo de la Agricultura, o en su defecto a los organismos pertenecientes a la Unión General de Trabajadores.

Federación Local de Sociedades Obreras

Mañana lunes 4 del corriente, tendrá lugar la reunión del Comité Ejecutivo de este organismo.

Se recomienda a todos los miembros del mismo, acudan con puntualidad a esta reunión.

BODAS

El día 25 del pasado Diciembre, tuvo lugar el enlace civil de la agraciada compañera Francisca López con el joven socialista, Antonio García Cañizares.

Firmaron el acta como testigos, los camaradas Manuel Rodríguez, Juan Hernández y Antonio Serrano.

Dichas sin fin deseamos a los nuevos contrayentes, a los que todos deben imitar.

El miércoles último se efectuó el casamiento civil de la simpática compañera Manuela Boix, con el inteligente joven socialista Pascual Antón Torres.

Como testigos firmaron el acta los compañeros Vicente Maciá y Juan Hernández.

Que la felicidad reine en el nuevo hogar es el deseo nuestro.

Hojalatería y Calderería
Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27
ELCHE

Sensible desgracia

Al anoecer del día 22 de Diciembre último, una fatal noticia llegó hasta nosotros.

Según informes que después pudimos comprobar en la carretera de Alicante y en las proximidades a la llamada «Cuesta de la Balsa,» fueron víctimas de un doloroso accidente nuestros enrañables amigos Vicente Pascual Albarranch y Javier Bernal Orozco, como así mismo un niño de unos ocho años.

El coche propiedad del Dr. Don Julio María López Orozco, era conducido por Vicente Pascual, quien a consecuencia de las heridas dejó de existir en el Dispensario de la Cruz Roja.

El amigo Bernal, también quedó en estado bastante grave y el niño con un brazo dislocado.

A la compañera del infortunado Vicente, enviamos nuestro mas sentido pésame por tan fatal desgracia, participando en su justo dolor por tan irreparable pérdida.

Al amigo Bernal enviamos nuestro saludo deseándole franco y pronto restablecimiento.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA



DE VENTA

en la

Imprenta Moderna

Actos Civiles

En la presente semana ha sido inscrita en el registro civil con el nombre de Concepción, una preciosa niña hija de nuestros estimados camaradas Jaime Campello y Leonor Selva.

Tanto la madre como la recién nacida disfrutan de la mejor salud.

Felicitemos efusivamente a tan estimados camaradas.

El día 27 de Diciembre pasado, falleció a la edad de 67 años nuestro buen amigo José Tarí Pomares. Al entierro efectuado civilmente asistió numerosa concurrencia. Enviamos nuestro mas sentido pésame a toda su familia y en particular a su hijo político, nuestro querido compañero Vicente Moltó.

Durante la pasada semana falleció nuestro compañero José Jaén Belso, víctima de rápida enfermedad.

Reciba su familia el testimonio de nuestro mas sentido pésame.

También ha sido enterrado civilmente, el que en vida fué nuestro excelente camarada Francisco Irles Micó, dejando esposa y cuatro hijos a los que enviamos la expresión de nuestro pésame mas sincero.

Antonia Asensi Forner y Salvador Coves Mora han perdido a sus tres mellizas Igualdad, Fraternidad y Libertad.

Nuestro mas sentido pésame a los padres.

María-Jesús Benitez

DENTISTA
CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeños, practicanes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

CONVOCATORIAS

Hoy a las 11 de la mañana celebrará junta general, en segunda convocatoria, la Sociedad de Constructores de Calzado y Oficios Similares, en el salón grande de Circulo Obrero.

Mañana lunes, a las 6 de la tarde, tendrá junta general la Sección de Costureros manuales.

RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparacion de motores y toda clase de aparatos eléctricos

CALLE DEL CARMEN NUMERO 9

Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones

Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADÍA, 7 ELCHE

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Euliana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Horas de clase: De 2 y media

a 6 y media y de 6 y media a

8 y media

IMPRENTA MODERNA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

A vueta pluma

Presunciones raras

Dieguet, el travieso Dieguet, el pequeño Dieguet es un manifiesto de la exhibición. Y nunca podría dejar de serlo ni aún terminando loco tarumba. Porque para poseer toda la maravillosa lucidez de un loco ha de arrojar por la borda el lastre de sus minúsculas afirmaciones, las microscópicas visiones de su ultra-montaraz lucidez. Mal puede convivir con nuestro señor D. Quijote un mal aprendiz del bueno de Sancho. Para aquél Dulcinea era todo un símbolo mientras que, para éste las Baratarias constituían una obsesión. El pienso mal puede darse de campechanería con lo ideal, los términos antagónicos sufren la pugna de la incompreensión. Y para Dieguet el pienso, las groseras exigencias de la *pitanza*, es un Himalaya que le oculta los esplendores del céntic. Pero no todo ha de ser materialismo deformador y allá en sus fueros internos, en sus *berretines* de colegial sufre también esas convulsiones espasmódicas que preceden siempre a las grandes transacciones, pero claro está, eso sin perder el ritmo, sujeto a las cadenciosas exigencias de su paso y de su abdomen, por estar la desproporción reñida con la vulgaridad.

El bien quisiera hacer algo desproporcionado, por lo inmenso, algo que traspasase los límites de lo simplemente original, algo que se trasplantase en lo inmenso y adquiriendo las vastas proporciones de lo absoluto emulase a Dios (oh el poder de lo abstracto) en eso de hacer el mundo en seis días y le metiese de rositas en el Olimpo, así como quien no dice nada, para codearse allí con los inmortales Esquilo, Dante, Homero, Luis Esteso, etc. etc.

La última gran utopía, el último luminoso ensueño que le poseyera en sus cavilosas noches de genial «gnomo» merodeó alrededor de cierta martirizada sociedad (habrá que crear el martirologio de las sociedades cuando aguantan pacientemente la *tabarra* de ciertos individuos) de cuyo seno le asaltó la idea de extirpar el funesto, decantado y jay misero de mí, ay infeliz por todos, por estos y por los otros, ejercido caciquismo.

He ahí la gesta, digna gesta para tan gigantesco héroe. Ella pone reminiscencias de romancismo en la prosaica chabacanería de los tiempos actuales. A su alrededor deberán agruparse los iluminados, los posesos de todo lo que trascienda a ejemplaridad y traidor será aquél que teniendo ahí marcado su deber de él desentare.

Nosotros, miseros mortales, ya vemos, así como entre vaporosas alucinaciones, levantarse impávido y retador el busto que a la memoria de nuestro héroe, ya triunfante, construirá algún futuro Fidias que después de coronarlo con las hojas de laurel, símbolo de los elegidos, extenderá a

Socialización de la medicina

La clase médica, como todas las clases profesionales y como todo el mundo en conjunto, sufre actualmente la crisis natural que corresponde a los tiempos que vivimos.

El derrumbamiento del capitalismo, acelerado a partir de la guerra europea, se deja sentir en todas las esferas y, por lo tanto, la clase médica no podía escapar a esta crisis general del régimen burgués reinante.

Inmediatamente que empieza el malestar en una clase profesional dirige uno su atención o bien a que hay exceso de profesionales, o bien a que los servicios están mal retribuidos.

En mi concepto y sin que yo quiera negar la abundancia de galenos, como tampoco asegurar que todos los servicios están bien retribuidos, la causa de la crisis actual no radica en ninguna de las dos cosas.

Esta manera de explicarse las cosas va muy bien para un régimen burgués en el que todo se traduce en pesetas y todas las maniobras se orientan en el sentido de saciar egoísmos y ambiciones desmedidas.

Pero desde el punto de vista social, la causa de la crisis en medicina, como la causa de la crisis en general, es la misma; o sea, que los médicos se quejan y forman su sindicato, no porque sean muchos, ni porque estén mal pagados, sino porque dentro de la misma clase existen *grandes diferencias* que son tan injustas y tan inmorales como lo son en el resto de la sociedad.

Por eso digo yo que los médicos, al sindicarse para defender la *lase*, lo primero no debe ser limitar el número de médicos, ni el pedir aumento de remuneración sino más bien combatir y destruir esas diferencias tan grandes.

Es decir, es cuestión de que los cargos estén bien repartidos y de aquellos que tengan más servicios de los que justamente puedan atender, se les obligue a ceder el sobrante a los que no tienen ninguno.

Es que dentro de la clase médica hay una burguesía formada en gran parte por favoritismos y herencias que obstaculizan su paso a otra parte de médicos proletarios que con honradez y buena voluntad no llegan nunca a ciertos puestos previamente ocupados entre padres, hijos y parientes.

Es que dentro de la clase médica como dentro de todas las clases sociales que viven un régimen burgués, hay unas ambiciones nunca saciadas. Y aun cuando un médico posea ya un cargo suficiente para poder vivir decorosamente, busca y acepta otros que aunque no pueda cumplirlos, en cobrándolos bien está.

.....
sus plantas, cual alfombra alegórica, un caracol, una culebra y un ramo de inmundicias. Trilogía bastante significativa.

URSUS

Dentro de la clase médica hay profesionales acostumbrados a un ambiente de comodidad y de abundancia, que no conciben la carrera más que a lo grande. Estos individuos médicos necesitan para el tren de vida que llevan, muchos cargos remunerados para ellos aunque esto sea perjudicial para el resto de la clase.

Por esto el sindicato médico que comienza ahora, lo primero que debe intentar es establecer alguna más igualdad entre los médicos.

Antes que disponerse a querer mandar en el bolsillo de los clientes, que querer aumentar las cargas al Estado, antes que crear nuevos servicios para satisfacer ambiciones desmedidas, el sindicato médico debe organizar, repartir, distribuir más equitativamente los servicios.

Los médicos tendremos que adaptarnos a los tiempos y no los tiempos a los médicos.

Cuando se vive una época de socialización mundial, cuando el trabajo se tiene necesariamente que imponer al capital, puesto que éste no es más que un producto de aquél y *sin trabajo no existe el capital*, cuando se hace una Constitución socializante, no hay más remedio que modificar la organización de la medicina y equitativamente trabajar y vivir.

Además, España como nación integrante de la Conferencia Internacional del Trabajo, tiene que cumplir el acuerdo de la Conferencia celebrada en Ginebra el año 1927.

Por lo tanto tendrá que implantar el Seguro de enfermedad, como lo tiene ya implantado Alemania con sus 22 millones de asegurados, como lo tiene Inglaterra con sus 12 millones y Rusia con 8 millones y Checoeslovaquia con 2 millones, Japón, etc.

Naturalmente que a nadie se le escapa las dificultades tan enormes que supone socializar una profesión tan personalista y tan llena de facetas y variantes. Pero si no puede llegarse a una cosa perfecta, al menos tendremos que intentar una aproximación.

Lo que no debe ni puede en 1931 es seguir España fuera del acuerdo internacional y poco más o menos con la misma orientación que tenía hace treinta años.

Por otra parte, es misión de la medicina enfocar sus miras hacia lo evitación de las enfermedades, con lo cual el trabajo tiene que disminuir necesariamente. Y al ser así los médicos, lejos de estar pagados por sus servicios, deberán estarlo por la guardia que hagan de la salud. Como ocurre con los bomberos que pueden estar mucho tiempo sin hacer nada, pero en cambio, en un momento, quién es capaz de apreciar el valor de su actuación? Y mejor todavía, (porque esto sería lo ideal), es que nunca hicieran falta ni uno ni otro.

Esto quiere decir que nadie debe carecer de asistencia médica en un régimen que blasona de re-

publicano o democrático y de socialista.

O en otros términos, que ante la salud todos debemos ser iguales.

El Sindicato Médico pues, es necesario que en líneas generales organice a la clase limando diferencias entre ella misma, que ampare y defienda sobre todo a la juventud médica contra esa guerra que supone la lucha frente a lo tradicional y lo de antemano acomodado.

Que haga desaparecer esa burguesía médica, hija la mayor parte de las veces como la otra burguesía de la falsedad y de la mentira, para establecer un cuerpo médico sin diferencias, sin egoísmos y sin favoritismos, pero dispuesto a trabajar por la salud de la humanidad en lugar de que tenga que anhelar la abundancia de enfermos para poder vivir en este régimen de capitalismo y de odio.

El Sindicato Médico español debe ser la garantía y a ello debemos contribuir todos, de que nuestra patria alcance un nivel sanitario tan alto como la primera nación europea. Y a su vez, deberá evitar que en España ocurran hechos tan lamentables como los que ocurrieron cuando el movimiento sindical de médicos franceses ante el proyecto de socialización aceptado en el pasado año en la nación vecina.

No debemos llegar ante una realidad acordada internacionalmente a una huelga como la que ocurrió en Inglaterra cuando gobernaba Henry George.

Y menos debemos dar lugar a un pleito como el planteado entre los médicos sindicados de Alsacia-Lorena.

Con el seguro de enfermedad habrá que comportarse como se han comportado en el resto de Europa y en América o sea implantándolo como se ha implantado ya el seguro de maternidad.

Lo que sí debe hacer el Sindicato Médico español es estudiar muy bien cómo está organizado el seguro de las demás naciones para escoger de cada parte lo mejor y que el ensayo hecho antes en otros sitios nos sirva de base y antecedente para el que establezcamos aquí.

VICTORIANO M. ORTEGA
(Médico en Alicante)

Cooperativa Nacional de Casas Baratas PABLO IGLESIAS

Se pone en conocimiento de todos los compañeros socios, que a partir de esta fecha, los que adeuden más de tres cuotas, abonarán el recargo de 10 céntimos sobre cada una de las que excedan, perdiendo el derecho a entrar en sorteo, hasta que el débito alcance a 8 cuotas en que será bajo por falta de pago.

Los que tengan cuotas por pagar del año 1930, tendrán que liquidar

Letras femeninas

A mis compañeras

Dándose cuenta las mujeres pertenecientes a nuestra Juventud Socialista de que habían número suficiente en ella para formar un Grupo Femenino Socialista, acordaron llevarlo a la práctica, y al efecto se citó a todas las compañeras a una reunión que celebróse juntamente con el Comité.

Después de realizar los trabajos necesarios los compañeros que fueron elegidos para estructurar el Reglamento, fué este discutido en una reunión, y firmado por el Sr. Gobernador de la provincia quedó constituido legalmente el Grupo Femenino Socialista.

Este hecho tan simpático como valiente os demostrará, compañeros, que la mujer obrera de Elche trabaja con fé y entusiasmo por inculcar en todas las conciencias el ideal que con tanta abnegación y cariño propagó nuestro inmortal maestro Pablo Iglesias.

Deber de toda compañera es el de alistarse a este Grupo y una vez fuerte en número trabajar todos unidos para poder derribar por medio del estudio y la cultura, que son las armas más poderosas, a todos los que con su egoísmo tienen a la mujer esclavizada por creerla de sexo inferior al hombre.

Hasta hoy la mujer, tenemos que decirlo aunque nos duela, ha vivido en medio de la más grande ignorancia, sometida por los que han dicho y siguen diciendo que son representantes de la moral y del espíritu. Pero apesar de todas las farsas que se quieren representar, apesar de todos esos rutinarios sin luz, la mujer en gran parte ya va sabiendo a qué atenerse y no ignora que si estos señores que predicán la doctrina de aquel varón que se llamó Jesús, la ejercieran, no habría tanta opulencia y bienestar en una parte como miseria y hambre hay en otra.

Para terminar solo me resta decir: Mujeres de Elche, ingresad en este bello Grupo sin pérdida de tiempo, que si hoy los forasteros se llevan la dulce y grata impresión de nuestros bellos bosques palmerales, día vendrá no muy lejano que juntamente con el recuerdo del Jerusalem de España se lleven el de sus mujeres organizadas y conscientes. ¡Viva el Grupo Femenino Socialista!

FRANCISCA VAZQUEZ

.....
sus débitos antes del día 15 de Enero.

.....
Pueden pasar los socios, a recoger el último número de «Hogar Obrero», en el que se inserta la lista de los que entran en el sorteo del día 9 de Enero.

.....
Se convoca a Junta General para el próximo domingo 10 a las 3 de su tarde, en la Casa del Pueblo.